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主席(張議長鎮榮)：                記錄：張彤昍 

    現在起 50 分鐘是蔡蕥鍹議員質詢的時間，請蔡

議員開始質詢。 

蔡議員蕥鍹： 

    議長、副議長、縣長、在座一級主管大家好，現

在是本席的質詢時間，我想上一次期中考的時候，

楊縣長到中央參加總統的就職大典，由副縣長代為

參加我們的期中考，那現在是期末考的時間，楊縣

長也親自出席，本席有幾個疑問想要詢問縣長和一

級主管。 

    首先是有關於本縣醫院放流水的管理問題，第二

個是有關於智邦科技噪音的問題，第三個是新竹肉

品市場的相關弊案，以上這三個問題要請相關的局

處室來做一個答覆。這是 2024 年天下永續幸福城

市的一個大調查資料，在六都裡面高雄市是排名第

一，這是值得我們學習的榜樣。那在非六都的縣市

連江縣是排名第一。本縣過去在 2022 年的時候其

實是名列前茅排名第六的，可是在 2023 年的時候
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就掉到第 13 名，今年又跌到第 14 名了，等於是全

台非六都裡面倒數第 3 名。在這一份永續幸福城市

的調查資料裡面，我們的縣市競爭力和環境面相，

新竹縣的成績都是敬陪末座。他特別點名新竹縣的

環境問題在非六都裡面是最後一名，我想說這是一

個提醒和警訊，就代表說我們需要更加的來關注環

境管理政策和環境污染的面相。 

    我想請問新聞處，因為你們是縣長的包裝師，針

對施政滿意度不佳，尤其是全國性的媒體所做的調

查，新聞處會採取一個什麼樣的積極作為呢？這是

第一個問題。之後我想請問一下縣長，面對我們的

縣市競爭力和環境面相敬陪末座，您覺得要如何來

改善？首先先請新聞處回覆好嗎？謝謝。 

新聞處顏處長章聖： 

    謝謝蕥鍹議員的提問，妳剛提到遠見和天下雜誌

的調查，就新竹縣各方面目前的發展我們有幾個方

向，第一個我們是科技首都，AI 智慧園區已經開

始了，再來就是我們的環境力和民眾的感受。其實
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妳剛才有提到很多的面向是從民眾的感受來的，縣

政府團隊各個局處很努力的在做很多計畫的執行，

在這幾天議會的答詢當中，我們也提出了很多具體

的做法，我覺得應該堅定我們的目標繼續往下走，

以上謝謝。 

蔡議員蕥鍹： 

    謝謝新聞處長的答覆，接下來請楊縣長回覆針對

這一份民調的資料，您有什麼樣的看法呢？請縣長

說明好嗎？謝謝。 

楊縣長文科： 

    謝謝蕥鍹議員，我想這些雜誌所做的民調，我們

都會好好地慎重地來對待，會想盡辦法來看看我們

到底哪裡做得不好？比如說環境的問題，我們是一

個高度蓬勃發展的城市，當然會帶來一些問題，對

於這些問題，我們必須好好慎重來處理。比如說新

豐的掩埋場三不五時就自燃，這給大家的印象非常

不好；我們在工地裡面逕流廢水的削減計畫沒有掌

控好，在施工的時候把工地的廢水流到了豆子埔
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溪，這也是給大家很不好的觀感，雖然這是無毒的

水，但是觀感就是不好，除了這個以外，偶爾有一

些失火，造成空氣的污染，我想這些就是我們要痛

定思痛澈底解決的地方。這些如果不掌控好，在環

境力方面，成績就永遠都不會好，各局處要針對這

些問題好好來檢討和努力改進，所以面對這些的調

查，我們會接受它，然後想盡辦法來改善它，以上

謝謝。 

蔡議員蕥鍹： 

    謝謝縣長的回覆，希望縣長真的能夠說到做到，

並且特別是針對環境的議題，讓我們成為一個幸福

永續安居的城市。 

    接下來有幾個問題也要請教相關的一級單位來回

答，首先是關於本縣醫院放流水管理的狀況，在先

前幾次的會議上，我也特別針對不管是科技公司，

或是醫院放流水的問題提出了相關的疑問。這是最

近的新聞資料，登上了聯合報的頭版頭，它講的就

是說八家醫院的放流水抗生素屬於超標的狀況，它
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會透過食物鏈進入人體，如果生病的話，在投藥的

過程當中，就會產生超級細菌的狀況，這是環境部

連續 3 年針對 10 家醫院所做的調查。環境部水質

保護司在 2020 年起，就陸續調查國內 10 家醫療院

所，其中包括台南奇美、中國醫藥大學、高雄醫學

大學、亞東醫院以及台中榮總等這幾個醫院。就醫

學中心的規模來說的話，事業廢水達到一定排放量

1000cmd 就需要予以抽驗，發現這幾家抽驗的醫院

裡面，放流水有驗出超過 4種以上的抗生素都超標

了，其中又以「頭孢他錠」這種抗生素的超標數值

是最明顯的。這是我剛剛說的食物鏈的過程，醫院

的放流水其實是含有患者的用水和排泄物，同時還

會有化學的物質和藥劑，經過污水處理之後就直接

排入河川水體，抗生素若超標，會增加水中的抗藥

性，最後感染人體的話，醫院就要用更強的藥物去

治療人類的疾病。 

接下來我請大家觀看一下相關的影片，這個數值

是這幾家抽驗醫院超標的部分，其中包括中國醫藥
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大學、奇美醫院和台中榮總等等(影片播放中)我直

接用口述的好了，這是水保司他們所說明的影片內

容，主要是在解釋說未來水保司針對抗生素超標的

部分會做源頭式的管理，從國家的政策去做一個發

展跟計畫，我想縣市政府也應該要做相關的配合。 

行政院通過 19 億國家級防疫一體抗生素抗藥性

管理行動計畫裡面，預計明年正式啟動，這個計畫

有 5 大策略，包括建立國家抗生素管理協調機制；

加強動物跟人類使用抗生素的源頭與流向管制；同

時還有優化醫療機構的感染；預防以及控制措施。

目前本縣一共有 11 家醫院，竹北就有 5 間，竹東

有 4 間，湖口有 1 間和關西有 1 間，這 11 間醫院

裡面的放流水到底是怎麼樣來做管理的呢？這是

105 年 5 月 29 日中國醫藥大學新竹附設醫院在設置

前所舉辦的說明會的內容，他說縣府將嚴格要求中

醫大廢水的排放，一般生活廢水會按照放流水的排

放標準，經過污水處理池淨化之後，再排入竹北地

區的污水下水道裡，而醫院所產生的醫療廢水會在
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醫院裡面收集，同時進行前置處理消毒淨化，24 小

時監測水質，並且設置採樣口，在符合標準之後再

排入污水下水道。他還提到污水流經下水道向西匯

入水資源處理中心，放流到鳳山溪下游出海口的附

近，如果不符合標準超標嚴重的話，一次最高是可

以裁罰 2 千萬的，這是他當時 105 年 5 月 29 日說

明會的內容，也就是說未來醫院所產生的污廢水，

中醫大特別說明它是沒有流經頭前溪或湳雅溪取水

口的。今年的環境部預告修正放流水的標準，增訂

或加嚴氮、氨、磷、銅，以及自由有效餘氯等項目

的管制，醫院醫事機構及肉品市場也都會納入列管

的範圍。 

我現在想要請教主管機關環保局，剛剛我所說的

縣內這 11 家醫院的放流水，已經列管的是哪一些

醫院呢？請說明好嗎？謝謝。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

    謝謝蕥鍹議員對醫院放流水的關心，目前本局依

水污法列管的醫院總共有 10 家，他們會有 2 個機



 

8 

 

制，第一個是因為被列管，所以他們會有一個放流

水的許可證，每半年必須要自行定期檢測，然後上

網申報，這是他們內機的一個管理作為；外機的部

分就是我們會不定期去抽查，目前 10 家這 3 年內

每一年都會排定一家去抽查，這 3 年內只有 1 家是

超過放流水標準被裁罰的紀錄，以上說明。 

蔡議員蕥鍹： 

    謝謝，我想應該還是要持續來列管，針對醫院的

放流水，我還是希望能夠做一個相關的管制，畢竟

我剛剛講超級細菌的部分，未來是會嚴重影響到我

們的生活。 

    日本爆發水體所謂的 PFAS 污染是超標的狀況，

大阪及關西地區的居民血檢是異常的，日本政府是

擴大對千人進行一個血液的檢驗，所謂的 PFAS 是

一個全氟及多氟烷基物質，具有致癌的風險，是一

種碳氟化合物，有去水去油的特性，廣範用於生活

用品，例如煎鍋、雨具及運動鞋等等。美國主要的

一個製造商 8家公司在 2015 年已經停止 PFOA 及
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PFOS 的生產，PFAS 被稱為永久化學物質，在自然

界中是難以分解的。環境部未來透過已經預告的水

污染防制措施跟檢測申報管理辦法，其實是要求醫

院及科學園區等列管單位要持續監測剛剛講的化學

物質 PFAS，只要連續兩次有環境影響風險，就要

提出自主血檢的管理。那麼我想請問環保局，除了

提出自主血檢管理之外，針對排放 PFAS 的業者及

醫院，新竹縣未來會研擬課徵所謂的污染費用嗎？

請環保局說明，謝謝。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

    謝謝蕥鍹議員對新興污染物的關心，議座所提的

水污染尤其是醫院，水污染有很多項，譬如說像抗

生素、難分解有機物等等這些東西，它其實都是新

興的污染物。目前水污染的放流標準所採取的列管

項目，像全氟固體物、化學需氧量、生物需氧量、

大腸桿菌、細菌和有效餘氯等等，在監控上其實是

比較籠統的。對於您剛剛講的這些新興污染物是因

為藥品使用產生不當的棄置之後，有可能是說醫院
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應該循著醫療廢棄物拿去焚燒，他可能沒有做這個

動作。 

蔡議員蕥鍹： 

    你只要回答會不會朝這個方向就好，我後面還有

很多問題要問。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

    好，目前來講環境部並沒有針對這些項目來公

告，如果未來公告的話，我們會來課徵水污費，這

個沒問題。 

蔡議員蕥鍹： 

    謝謝環保局的相關回覆，接下來我要問有關噪音

污染的問題。智邦科技最近在 AI 智慧園區這邊隆

重的開幕了，但是當地的民眾卻反映它所帶來的噪

音污染問題讓他們夜不能眠。這是 11 月 10 日重磅

開幕的合照，裡面有宣董事長、楊縣長、智邦科技

的董事長，以及相關的重要人士等等，這是 AI 智

慧園區智邦科技公司的廠房，本席接獲民眾的陳
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情，智邦科技的器械排風音量過大，民眾多次向

1999 反映是沒有結果的，目前這個公司的排風設

備是 24 小時運作，它沒有停止過，音量非常地吵

雜，高分貝噪音影響民眾的安寧，完全是沒有隔音

的處理，附近有住宅區和勝利國中，嚴重影響孩童

的受教權。針對這個問題我有詢問過環保局，承辦

人員表示要到這個社區去採樣，但這個社區的居民

可能比較不願意開放自己的住家給環保局採訪，我

認為你們可以在中庭做一個檢測的動作，畢竟它

24 小時都沒有停止過。 

    接下來我請大家觀看一個相關的影片(影片播放

中)我想這個影片聲音的音效不好，沒有辦法呈現

出很大的聲音，但是如果用手機或電腦來看的話，

其實聲音是非常地大，尤其在夜深人靜的夜晚，更

是嚴重的一個狀況。我現在要請問環保局，針對智

邦科技所帶來的噪音問題，能不能夠要求限期改善

呢？ 

環境保護局蕭局長宏杰： 
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    謝謝蕥鍹議員對智邦科技噪音問題的關切，剛剛

提到民眾陳情的部分，先跟議員說明一下，如果是

依據噪音管制法的話，我們必須要在陳情人的住家

範圍內去做檢測，如果超過標準的話，我們當然就

可以要求智邦科技來做改善，現在看起來是住戶沒

有辦法提供或不願意提供。妳剛提到的風扇可能是

頂樓的散熱風扇，這個噪音其實是有方向性的，要

改善頂樓的散熱風扇有兩個方法，一個是管理的方

式，一個是工程的方式，工程的方式就是裝了 CE

棉之後聲音降低，另外一種方式就是它的開口可能

就是要朝高速公路那邊，這樣的話民宅那邊的影響

就會比較小了。這部分如果民眾不願意提供住宅讓

我們去做量測的話，我們可以來協調智邦科技，請

他們做自主改善，以上說明。 

蔡議員蕥鍹： 

    好，謝謝。不好意思，主席，我想要申請一下，

議事組這個電腦有點問題，已經 down 掉了，會影

響我質詢的內容，是不是可以處理一下？並且延長
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一點點時間？ 

主席(張議長鎮榮)： 

    不能破例，妳可以用書面質詢。 

蔡議員蕥鍹： 

    好，接下來我要談肉品市場的弊案，近來接獲民

眾的陳情，肉品市場經常飄出令人作嘔的陣陣惡

臭，附近的民眾非常忿怒，反問西區的民眾是次等

公民嗎？為什麼要長期忍受這樣的一個惡臭呢？這

惡臭究竟是來自哪裡？我當初在接到這個陳情案的

時候，不太相信有這樣的惡臭，因為陳情人是經過

肉品市場，就不自覺發生嘔吐的現象，然後吐到全

身都是嘔吐物，這讓我覺得非常地不可思議。屠宰

場依照地方政府動物防疫機關依畜牧法第 30 條第

1 項規定核發屠宰場登記證書，就可以進行屠宰動

物的作業。屠宰場產生的禽畜屍體例如斃死豬，除

了判定不合格的屠體之外，尚包含合格的屠體以及

內臟，經過業者自行修整廢棄等等的，所以屠宰場

有非常多的屍體。依照廢清法的規定，應該要檢具
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相關的事業廢棄物清理計畫書，按月向所在地的環

保機關申報廢棄物產出和儲存的數量，所以環保局

應該是每個月都會收到肉品市場申報的廢棄物產出

和儲存的數量資料，結果呢？當本席要求要調閱新

竹肉品市場廢棄物清理計畫書的時候，環保局竟然

是以依照政府資訊公開法不能夠公開為理由，拒絕

提供給本席。我想政府資訊公開的一個限制，在第

18 條第 7 項裡面有提到「對於公益有必要，或為

保護人民身體、生命、健康有必要，以及經當事人

同意者，不在此限」本席調閱清理計畫書的目的，

是為了要了解他究竟有沒有好好地去做廢棄的處

理。這是新竹肉品市場在 11 月 8 日回覆給本席關

於禽畜屍體管理相關的資料，本席感到非常遺憾，

我覺得這個資料是把本席當成笨蛋在耍，我念給大

家聽「新竹肉品禽畜管理資料是怎麼管理的呢？他

們所產生的死廢禽畜原因有 3 種，他是只跟我講原

因，第一個是毛豬入場前運輸就死掉的；第二個是

拍賣前就死掉的；第三個是屠宰前死掉的」我沒有
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要知道毛豬是什麼原因死掉的，我要知道的是豬屠

宰之後，這些廢棄物是怎麼樣處理的？所以你告訴

我這些豬是什麼過程死掉的，其實我沒有太大的興

趣。肉品市場的說明提到，有關斃死豬的處理程序

都是依照農業部頒訂相關的法規，凡是有斃死豬或

死廢的禽畜在新竹肉品市場出現的時候，就會在牠

們的耳朵上施打藍標，並且在牠們的身上噴灑藍色

質改劑，再把死廢禽畜移到密閉的死廢禽畜儲存桶

裡面，等跟肉品市場簽約的合格化製場他們的原料

化製車入場之後，每天會來進行清運出場的作業，

這是肉品市場給本席的簡單回覆。至於是怎麼處理

這些屍體的部分，他完全是避重就輕都不提的。本

席請肉品市場提供禽畜屍體的管理資料，我剛講的

資料是避重就輕啊！把本席當笨蛋在耍啦！ 

我們關心環境議題這麼多年，就一張紙交代豬的

3 種死法，然後結束，於是本席本著實事求是的精

神就前往現勘了，結果我在肉品市場的後方，發現

了工作人員正將病死的動物屍體運往圍欄處進行堆
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置的工作。環保局跟肉品市場一個不給我調閱相關

的資料，一個隨隨便便給我一張紙，隻手遮天欺上

瞞下，楊縣長是肉品市場的董事長耶！你們兩個是

陷楊縣長於不義啊！兄弟兩人強強聯手，對民眾的

權益置若罔聞，把本席當笨蛋在耍啦！以下我請大

家觀賞一下影片(影片播放中)這個怪手把斃死豬的

屍體從倉庫的這個位置慢慢出來的時候，大家可以

看看這個畫面是漸漸放大，這是我們去拍的，那個

豬的身上有肉品市場說的藍色質改劑，所以他們沒

有欺騙我，確實在豬的身上或耳朵上有噴灑藍色的

質改劑，牠們是斃死豬，然後就直接把牠運送到一

個儲存桶裡面，這個儲存桶我有去看，忍著胃酸翻

攪的不適，它旁邊有一個水池，他就直接丟進去，

豬還卡住了，是不是裡面太多屍體了，所以豬是卡

在儲存桶的上面。 

接下來我再放另外一支影片(影片播放中)我去看

這個車運送的豬丟去哪裡了，他是丟在我身後的這

兩個桶子裡面，我真的是忍著，不然胃酸就要吐出
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來了，這對於在肉品市場工作的員工非常不公平，

我也非常佩服他們為什麼可以沒有戴口罩？我當時

覺得真的是太噁心，胃酸不停的翻滾中，後來就吃

不下東西了，因為真的是太臭了，我只能用非常噁

心、非常惡臭、非常髒亂的環境來形容當時的狀

況。我想請問一下楊縣長，身為肉品公司的董事

長，看了影片之後您有什麼樣的感想呢？謝謝。 

楊縣長文科： 

    謝謝蕥鍹議員，妳剛才所提出來的問題我們都有

一套處理的辦法，也是按照廢棄物清理辦法來處理

的，我想是不是有一些意外才會發生這樣的問題？

肉品市場這邊對這個都很嚴格在把關的，這一次發

生被妳看到的這件事情，我不清楚，也是第一次聽

到，會不會是意外事件造成的，而讓這些惡臭給大

家聞到？我會請肉品市場好好地來檢討，澈底來改

善。 

蔡議員蕥鍹： 

    縣長，這已經是長年以來的問題了，這個問題其
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實非常地嚴重，我後續再來講我為什麼會這麼關心

這個問題，因為我到現場不自覺就要嘔吐出來，我

認為科技智慧城不應該有這樣的狀況發生。那個地

點不需要遷走，需要做的是加強環境污染的管理。 

    請問肉品市場，工作人員將死廢禽畜堆置於儲存

桶內，你們的化製車是會每天去進行清運嗎？第二

個問題是肉品市場的附近經常散發出噁心的惡臭，

影響周遭居民的生活品質，針對這個部分，你們有

相關敦親睦鄰的措施嗎？請肉品市場回覆好嗎？謝

謝。 

新竹肉品公司江總經理寧增： 

    非常謝謝蕥鍹議員對肉品市場廢死禽的關心，有

關肉品市場廢死禽的認定是肉品市場的獸醫，以及

防檢局的獸醫，認定是廢死禽之後就馬上潑漆，然

後放到儲存桶裡面。化製場每天下午都會派清運車

運往大勝化製場來做化製的工作。對於蕥鍹議員所

說產生惡臭的問題，我想如果有任何的疏失，肉品

市場絕對會積極地來改善，並做好相關敦親睦鄰的
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工作。 

蔡議員蕥鍹： 

    好，到這裡結束，因為時間寶貴，你剛才沒有講

到敦親睦鄰措施，針對這部分，你有敦親睦鄰嗎？ 

新竹肉品公司江總經理寧增： 

    對於肉品市場周邊的新庄里和白地里，我們每年

有編 8 萬元敦親睦鄰的經費給當地的里辦公處來使

用。 

蔡議員蕥鍹： 

    好，你沒有欺騙我，我等一下會把後面的資料給

你看。肉品市場的回饋措施確實如你所說針對新

庄、白地和新港 3 個里，每一個里都有編 8 萬元的

補助費，合計 24 萬。最初每一個里只有 5 萬元，

所以你的說法是完全正確的。但是我要講的是目前

新庄里的人口是 1300 人，直接受到惡臭影響反映

長年緊閉門窗的民眾大概有 1 百多戶，這些人的補

償措施是什麼？每一戶只拿到一串衛生紙啦！你的
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補償措施就沒了，我覺得很好笑，為什麼？你肉品

市場每天在賺錢，進行了多少設備改善的工程，然

後對於污染和環境的管控卻沒有在管，環境成本讓

民眾來買單，這到底是哪門子的敦親睦鄰措施呢？

難怪民眾騎車經過的時候會嘔吐，吐好吐滿，我在

當地也只差沒有吐出來，非常地噁心惡臭。請肉品

市場說明，針對這個惡臭，你有沒有擬定計畫和改

善措施呢？你只要回答有或沒有就好。 

新竹肉品公司江總經理寧增： 

    謝謝蕥鍹議員，針對惡臭的問題，我想肉品公司

都持續地來改善，蕥鍹議員那天去拍照，說有惡臭

的問題，我剛才聽到也是相當地納悶，我們會確實

來改善。 

蔡議員蕥鍹： 

    你一個肉品公司總經理沒有管理好，還跟我說納

悶？總經理這麼好當嗎？你當幾年了？這麼嚴重的

問題你說納悶？你們到底有沒有重視西區民眾的需

求？不應該這樣回答吧！肉品市場堆置禽畜屍體，
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對於附近民眾其實是產生長期不良的影響，環保局

到底有沒有定期稽查？最近有沒有稽查？有沒有制

定長期監督的機制？請簡短說明一下，時間有限，

謝謝。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

    他們產生的廢棄物必須要符合儲存方法及設施標

準，這個部分我今天才知道，我會請同仁再去了解

看看，謝謝。 

蔡議員蕥鍹： 

    局長，你今天才知道的事情有很多齁，我等一下

再問你其他的。這是肉品市場歷年來被裁罰的紀

錄，這些環境污染的狀況，從 2009 年到今年一共

才裁罰 3 次，而且裁罰的總金額才 22000 元，15

年來環保局才裁罰 3 次，難怪肉品市場有侍無恐，

反正沒差，才罰款 22000 元而已，怕什麼？環保局

到底有沒有定期稽查呢？今年肉品市場遭到環保局

裁罰，去年肉品市場沒有依照清理再利用計畫處

理，將 R-0908 的農業污泥直接就掩埋在你們場區
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後面的國有地內，總經理是今天才知道的嗎？你們

根本沒有依照事業清理計畫書去處理，直接就地掩

埋，哇！你們真厲害，你們掩埋場到底埋了多少東

西？病死豬是不是也埋在裡面呢？違規事項又被抓

到一樁，然後環保局輕輕罰，你們兄弟這樣不是強

強聯手欺上瞞下隻手遮天嗎？在 112 年 9 月的時候

又發生了火災，肉品市場禽畜屍體堆置的地方還發

生火災，這是審計部提出來的說明報告，堆得太離

譜了吧！堆到發生火災。檢查的結果是因為發酵熱

所導致，引發坑內堆放清除的草穴燒起來，主要是

因為你們的屍體去化沒有達到預期的成效，所以才

會發生火災，這就跟縣長剛剛講的掩埋場的問題很

需要被重視，它就整天在自燃啊！同樣的，以後會

不會像掩埋場一樣每天發生自燃的狀況啊？在 112

年的時候已經發生火災，這跟堆置農業污泥有沒有

直接關係呢？請問環保局，你對這次的火災事件是

怎麼處理的？還是你要告訴我又是第一次聽到？有

關肉品市場的事業廢棄物清理計畫書不允許調閱這



 

23 

 

件事我就很不高興了，是否存在違規監督包庇行

為？請環保局說明，謝謝。 

環境保護局蕭局長宏杰： 

    謝謝蕥鍹議員，如果是單純的火災事件不歸環保

局管，是消防局。如果火災事件是因為人為管理不

當，或者是人為故意的，才會是環保局管。這個案

件我可能要回去調閱當時的稽查紀錄，看是不是有

違反空污法的狀況，以上說明。 

蔡議員蕥鍹： 

    請肉品市場說明依照廢棄物清理法的規定，廢死

動物的處理應該是要依循環境衛生的管理標準，你

有依照相關的標準嗎？如何改善隨意堆置病死豬的

狀況呢？請肉品市場說明好嗎？謝謝。 

新竹肉品公司江總經理寧增： 

    現在肉品市場的病死豬是大勝化製場每天進場清

運，絕對沒有在後面堆置或到處掩埋的情形。 

蔡議員蕥鍹： 
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    可是農業污泥你就到處掩埋，所以你講廢話就很

沒有說服力，不是我要打臉你，是真的很沒有說服

力。肉品市場裡面我們剛看到的那個鐵皮屋，裡面

有生物處理機，它的功能主要就是處理場內屠宰產

生的病死豬屍體、內臟、排洩物等等，產出的這些

東西叫有機質，是肥料的來源，死廢禽畜生物處理

機是在 108 年中央補助 546 萬，縣府配合款 273

萬，總經費 820 萬購置的，其實我覺得已經是不符

合時宜了，現在已經 113 年了，但是這個化製車出

入的動線是因為那裡的土地問題，它沒有辦法設置

消毒的設施，所以你們的再利用產品去化才會沒有

辦法達到預期。根據審計部 112 年度的審核報告指

出，生物處理機的運輸車輛出入，就是我剛提到的

土地問題沒有辦法符合規定，但是這個設施是屬於

防疫的重點，過去曾經爭取中央的補助，卻因為土

地的問題，所以沒有辦法設置。請問肉品市場，其

實你的生物處理機的廠房是沒有依法取得建照和使

照的，你就擅自建造和使用，是違反建築法相關規
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定，你這是陷楊文科縣長於不義，請說明，謝謝。 

新竹肉品公司江總經理寧增： 

    關於生物處理機目前在補照當中，等補照完成以

後，一定會按照相關的法規來執行生物處理。 

蔡議員蕥鍹： 

    那你為什麼要等到審計室糾正才做？你明明就是

陷楊文科縣長於不義嘛！雖然你沒有回答，我就代

替你回答了。 

    請問工務處，如果有廠商沒有依法取得建照和使

照，就擅自建造和使用，是屬於違建對不對？針對

肉品市場的違建，工務處的建議是什麼？請問肉品

市場補辦建照和使照的進度是怎麼樣？如何確保這

個設施是合法化的？請工務處說明，謝謝。 

工務處戴處長志君： 

    謝謝蕥鍹議員，針對這部分統一的 SOP 就是我們

會先發公文，請他在期限內進行補照的程序，以上

報告。 
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蔡議員蕥鍹： 

    妳這回答太簡短，他補照這麼久，如果沒有補下

來，是不是屬於違建？要拆掉嗎？ 

工務處戴處長志君： 

    跟蕥鍹議員報告，針對違建的部分，如果有涉及

公共利益公共危險，我們會採取立即拆除的動作，

其他的話就按照經費優先次序來進行列管，以上說

明。 

蔡議員蕥鍹： 

    好，這部分我希望肉品公司重視，儘速完成補照

的作業，不然你真的是陷楊縣長於不義。這是肉品

市場 110 到 113 年事業廢棄物申報的資料，我們可

以看到從 110 到 113 年肉品市場在向環境部申報的

資料當中，場內再利用就是死廢禽畜、下角料做成

肥料、飼料的部分，你給環境部的資料都是寫零，

但是依照肉品市場事業廢棄物清理計畫書，你送給

環保局的動物性廢渣、禽畜糞、禽畜屠宰下角料、
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死廢禽畜豬毛，甚至農業污泥都是屬於場內再利用

的項目之一。這些場內再利用的飼料跟這些下角料

到底流向哪裡去了？截至今年 10 月底止，毛豬的

總屠宰頭數是 96238 頭，這是肉品市場提供給本席

的資料，日平均屠宰數是 391 頭，一天要殺 391 頭

豬，到了 10 月底羊隻總屠宰數是 16 隻，肉品市場

整天忙著賺錢，112 年你辦理了什麼？冷鏈處理現

代化相關設施改善工程，耗資 1469 萬；113 年你

辦理了冷凍、冷藏、分切及加工食品廠房新建的工

程，耗資了 1億；同時你新設肉品加工一間工程以

及相關設備 9200 萬，你這 2 年光用在改善這些設

施上，就耗資了 2 億 6690 萬元。整天就忙著賺

錢，114 年度稅後的淨利是 156 萬 7 千元，累計的

盈餘是 5800 萬 99 元，一共是 5966 萬 6 元，扣除

法定的公積 15 萬 7 千元；股息紅利 47 萬；未分配

盈餘 5900 萬 39 元。你整天忙賺錢，但是你的污染

防制真的是沒半撇耶！114 年你編列了什麼？廢水

處理檢驗以及防疫用藥 46 萬，你把這兩個掛在一
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起，然後廢水處理跟沉澱池清理費，就是剛才影片

後面的那個池，清潔用品、手套，零碎物品全部編

了 60 萬；空污費 5 萬；水污費 10 萬；廢水處理給

水電力電宰設備 80 萬，我勉強說你用在環境上面

的費用是 201 萬，這是含了很多種項全部綁在一起

的才 201 萬，你到底是怎樣看待環境的？你到底是

怎麼看待民眾的權益？你到底是怎麼樣來處理這些

事情的？請肉品市場來面對這些問題好嗎？禽畜屍

體管理不當、環境污染管理不當、園區管理不當，

我對於你們的表現很不滿意。 

    請問縣長，您是肉品公司的董事長，如何看待肉

品公司在環境管理及園區的各項缺失呢？這麼多的

問題能不能夠限期改善？包括剛剛提的建照使照還

在補的階段、死廢禽畜管理和惡臭、空氣污染的問

題，有沒有可能敦親睦鄰的補償提高呢？請縣長說

明一下好嗎？謝謝。 

楊縣長文科： 

    謝謝蕥鍹議員關心肉品市場化製場惡臭的問題，
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我想原則上肉品市場也很認真在做，不讓它有惡臭

飄出來，第一個我會請肉品市場了解原因，提出解

決的方案，然後限期改善；第二個肉品市場是屬於

嫌惡設施，對地方上敦親睦鄰的部分，也請肉品市

場來研究和請教妳一下，看到底怎麼來做會更好一

點；第三個是這些都不應該發生，既然是這麼現代

化的屠宰場和有相關的設施等等，這些也要用最高

的標準在做，才是現代化政府應該具有的標準，這

些我們會澈底來改善，謝謝。 

蔡議員蕥鍹： 

    謝謝縣長的回覆，在今年 7 月的時候，新北市的

肉品市場也因為受到太多的民怨，他們的潭底溝染

紅有臭味，而且新北市的肉品市場是全台灣最大屠

宰量的一個屠宰場，今年 7月他們準備要擴建污水

改善設施，但是從我剛剛所念的相關資料顯示，我

們對於污水改善措施，甚至是廢水的處理，除了委

外就沒有別的了，其實影片中如果大家可以細看的

話，那個環境真的是非常地髒亂。謝謝縣長願意正
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面來回應園區內管理需要再加強的部分，我想不應

該讓死廢禽畜來影響肉品市場的形象，以上我的質

詢到這裡結束，謝謝大家。 


